

fassung über-geordnet. Das geeinigte deutsche Reich aber fand man im Mittelalter, ihm wandt sich das Interesse nicht nur aller historisch Interessierten, sondern aller Partrioten zu. Der Freiherr vom Stein ^{aber} hat seine ganze Persönlichkeit hinter die große Aufgabe gestellt, er besaß die notwendigen Verbindungen mit den führenden Männern im staatlichen und geistigen Leben Deutschlands, um das geplante, von Anfang an vaterländisch im gesamtdeutschen Sinne gedachte Unternehmen ins Leben zu rufen. Am 20. Januar 1819 versammelten sich auf Steins Einladung in seiner Frankfurter Wohnung eine Reihe von hervorragenden Männern, darunter die diplomatischen Vertreter von Württemberg ^{Bavien} und Bayern beim deutschen Bundesstag, um eine "Gesellschaft für ältere deutsche Geschichtskunde" zu gründen, ~~mit dem Sitz in Frankfurt~~. Der Freiherr vom Stein hat das Unternehmen selbst mit Geldmitteln reich unterstützt, er wußte ~~aber~~ auch andere Geldgeber zu gewinnen, besonders wichtig war es, daß ^{in der Folge} eine Reihe von deutschen Bundesstaaten ¹⁰ sich zu laufenden Beiträgen verpflichteten. Das Gelingen des Planes hing aber davon ab, ob geeignete Gelehrte für die Ausführung gewonnen wurden. ^{Es} war ¹⁵ ein großes Glück, ^{das} in dem jungen Georg Heinrich Pertz ^{als} der ~~große~~ Wissenschaftler für die Herausgabe des großen Werkes gefunden und gewonnen wurde. Georg Heinrich Pertz, damals Bibliothekar in Hannover, seit 1842 Direktor der Preußischen Staatsbibliothek in Berlin, hat durch mehr als 50 Jahre als Redaktor der Monumenta Germaniae historica, so lautete der Titel des ~~von der~~ ^{vermittelte Quellenangeboten} Gesellschaft herausgegebenen Werkes, und später als Präsident der ~~zentral~~direktion das große Unternehmen geleitet und getragen. Er hat die Methode der wissenschaftlichen Editionen bis zu einem Grad entwickelt, daß die Monumenta geradezu als mustergültig für der-

Provan Insipien und Österreich

Von denen in der Folge die Gesellschaft finanziell aufgebracht war, bis die Monumenta ein reiches Institut wurden.

Das ist die Basis der den den zahlreich Geschichtshandeln herangezogen sind

MONUMENTA
GERMANIAE